

UN POUR TOUS TOUS POUR UN JOURNAL SUISSE D'EGYPTES ET DU PROCHE-ORIENT d'Egypte de Syrie et de Palestine

THE ALEXANDRIA INSURANCE COMPANY, S.A.E.

Président du Conseil d'Administration: M. OSWALD J. FINNEY

Vice-Présidents: MM. Georges ALLEMANN et ALY PACHA YEBIA

ASSURANCES: INCENDIE, ACCIDENTS TRANSPORTS, etc. Siège Social à ALEXANDRIE: Immeuble de la Société 12, Boulevard Saad Zaghloul

Crédit Immobilier Suisse - Egyptien Société Anonyme CAPITAL: Actions 1.884.500 Fr. Suisses Obligations 1.845.000 Fr. Suisses

REDICTION, ADMINISTRATION et EXPEDITION: ALEXANDRIE, 30, Rue Salah el Dine. Tél. 29795. Adresse Télégraphique «HELVE» AU CAIRE: ADMINISTRATION ET PUBLICITE 22 Rue Kasr El Nil — Téléphone No. 40938

LA SUISSE CONTEMPORAINE

FINANCES FEDERALES ET NOUVEAUX IMPOTS

La dernière session des Chambres fédérales a été l'occasion d'un débat financier intéressant à plus d'un point de vue. Il est manifeste que l'état actuel des finances fédérales commande à brève échéance des décisions qui exerceront une influence considérable non seulement sur le développement de notre droit public fédéral, mais aussi sur l'évolution du problème des rapports entre Confédération et cantons.

Il est de notoriété publique que les dépenses ordinaires de la Confédération, qui ascendaient, à la veille de la guerre mondiale de 1914-1918, à 105 millions seulement, ont rapidement augmenté d'armistice. Les recettes suivirent une marche ascendante plus ou moins parallèle à celle des dépenses, mais ne les dépassant que pendant une courte période au seuil de la troisième décennie du siècle.

Nous obtenons ainsi le tableau suivant (en millions):

Table with 3 columns: Year, Dépendes ordinaires, Recettes ordinaires. Rows from 1919 to 1942.

Il était à prévoir que dans ces conditions — budget déséquilibré en temps de paix déjà — la situation financière de la Confédération ne pouvait que devenir de plus en plus sérieuse.

Table with 2 columns: Description, millions. Rows for various taxes and total.

ver les recettes nouvelles indispensables? Nous venons de mentionner les ressources fiscales créées depuis le début des hostilités.

Si graves que soient leurs répercussions sur la vie économique du pays, elles ne suffisent certainement pas à couvrir à la fois le déficit du budget ordinaire et l'amortissement d'un délai normal de la dette de mobilisation de la Confédération.

Elle ne le peut qu'en résolvant le problème des rapports financiers entre Confédération et cantons. Ce problème se posait déjà avant la guerre. Il doit être résolu de façon à ce que le pays ait la possibilité de faire face aux besoins des trésoreries fédérales et cantonales.

Table with 3 columns: Impôts cantonaux en frs. des subventions, Montants nominal, Montant des subventions pour chaque canton.

raissaient inatteignables encore à la veille de la guerre. L'impôt sur le chiffre d'affaires, proposé depuis de nombreuses années, a été imposé à l'opinion publique et ne disparaîtra certainement plus de notre législation fiscale.



prélèvement sur la fortune, refusée expressément par le peuple en 1922 encore, a été réalisée sous la forme du sacrifice de défense nationale et il est même proposé d'en renouveler la perception.

Mais tout cela est insuffisant. A ceux qui se bornent à proclamer que les « riches ne paient pas assez », on peut répondre que le taux moyen d'imposition en Suisse, même comparé avec ceux de l'Allemagne ou de l'Angleterre, n'est pas négligeable (20% contre 35 et 31% respectivement).

Parmi toutes les propositions pratiques faites, il en est une qui paraît réunir beaucoup de suffrages: c'est celle de l'extension du principe de l'impôt à la source. Elle est séduisante. N'a-t-on pas calculé que, sur la base d'un taux de 20%, cet impôt pourrait rapporter 180 à 200 millions par an, en même temps qu'il réduirait sensiblement l'importance de la fraude fiscale?

Plus révolutionnaire est la proposition de M. le prof. Higy, qui voudrait, tout en réservant aux cantons le droit de légiférer en matière fiscale, confier le recouvrement de tous les impôts cantonaux au fisc fédéral.

Alfred Borel.

(1) Soit 144 millions de subventions aux cantons et 116 millions d'autres subventions contre 22 millions au total en 1913/1915.

NOS PROBLEMES

TROIS ASPECTS DE L'HOMME D'AUJOURD'HUI

L'HOMME MACHINE — L'HOMME FAUVE — L'HOMME SPIRITUEL

Opposer l'homme spirituel à l'homme fauve et à l'homme machine n'est peut-être que trop facile; car il est si plus aisé d'affirmer que de réaliser.

De quel droit la personne résistante à l'emprise de la collectivité, au totalitarisme? C'est parce qu'il est des activités, des tâches qu'elle seule peut assumer et mener à bien, tâches qui importent essentiellement à notre vocation d'homme.

Al siècle passé, Viatel, Ch. Secrétan, Félix Bovet l'ont montré, en ce qui touche la vie morale et religieuse. «L'Etat n'a pas de conscience, et ne peut pas en avoir, écrit ce dernier (13). Tout ce que nous attribuons par une dangereuse fiction à la conscience de l'Etat, — conscience imaginaire et qui, si elle existait, ne pourrait être qu'irresponsable — c'est autant que nous enlevons à la seule conscience qui soit responsable et qui soit réelle, la conscience de l'individu. La vie morale et religieuse a sans doute son relèvement social, mais elle est individuelle dans sa source (14).»

Il en est de même de la connaissance et de l'art: chercher la vérité, percevoir le beau, sont des activités individuelles, où la collectivité n'a que faire; elle ne peut que refléter, en l'amorçant, l'apport des personnalités qu'elle compte dans son sein.

Or, le sujet capable d'élaborer et d'assimiler des valeurs universelles est une personne. Quel est le contenu précis de ce terme? La personne n'est pas simplement l'individu biologique, dont la multiplicité constitue l'espèce.

Dans une oeuvre où domine la présence concrète des objets, elle insinue l'écho d'une émotion poétique. Et le paysage de Mahmoud Saïd ce n'est ni le désert, ni l'oasis, ni le souk aux fontaines grollantes, c'est le village de l'intérieur, aux bords du Nil, qui se repose dans le sursis du crépuscule.

UN PEINTRE EGYPTIEN

ATOUR DE L'EXPOSITION A L'ATELIER DU PEINTRE MAHMOUD SAID

Peintre égyptien et peintre moderne, Mahmoud Saïd allie avec bonheur une technique directe et neuve à une inspiration sincère qui puise toutes ses richesses dans l'atmosphère du pays natal.

Ni pittoresque, ni anecdote; nous sommes aussi éloignés que possible de l'exotisme et de la couleur locale. Voici un peintre qui emprunte simplement le contenu de son oeuvre au monde familial qui l'entoure.

Après une première période où dominaient les compositions imaginaires: combats mythologiques, animaux étranges, jamentations du doudou, le peintre, depuis quelques années, de la fantaisie en peu facile de ses premiers tableaux et semble renoncer également à certains effets un peu marqués de stylisation.

La plénitude des formes et la fermeté des contours l'intéressent de plus en plus. Il campe très en relief, au premier plan, de ses toiles, une ou deux figures fortement charpentées. Le paysage se déroule en arrière-fonds. Deux thèmes simples, d'une monotonie suggestive, y reviennent comme des leit-motives: le profil linéaire et plat d'une rangée de maisons qui étagent en terrasses, leurs cubes de terre brune; la nappe du fleuve aux eaux lentes que sillonnent tranquillement les voiles gonflées de canots; par dessus, le ciel d'un bleu indigo très intense.

Cette œuvre, qui se présente comme une œuvre de la divinité, est en fait le résultat de la vision de Mahmoud Saïd, sous certains aspects intimes et cachés que nous reconnaissons avec surprise.

Dans un oeuvre où domine la présence concrète des objets, elle insinue l'écho d'une émotion poétique. Et le paysage de Mahmoud Saïd ce n'est ni le désert, ni l'oasis, ni le souk aux fontaines grollantes, c'est le village de l'intérieur, aux bords du Nil, qui se repose dans le sursis du crépuscule.

Excellent exemple de cet effort créateur qui intègre en les maîtrisant certaines influences étrangères et présente en tous domaines, à la renaissance artistique de l'Egypte nouvelle.

CROQUIS D'EGYPTE

LAC SACRE

Mon âme blanc qui sonner ses grolots sur un chemin qui s'enonce entre les cultures, à l'ombre des tigres de bois.

Je viens d'entendre une voix sortir d'un journal de roseau. C'est un vagabond qui chante: «Et les cils de la bien-aimée sont assez longs pour s'élever sur tout mon champ.» Il chante toujours la même chanson comme s'il aimait à se rejouer du bonheur des autres!

Mais déjà les derniers palmiers s'étiolent et s'ensablent. A l'oree de l'oasis, c'est comme toujours l'immense désert qui domine. Le sol dur est recouvert ici d'une cendre rougeâtre et non une y fait claquer ses sabots comme sur une chaussée.

Après la mort du dernier pharaon de la douzième dynastie, la jeune reine Neferoua resta seule héritière pour diriger les destinées de son pays. On ignore encore quel rôle elle a joué, car des temples ensevelis et des édifices écroulés, dans ce désert du lac Moëris, aucun n'a été retrouvé.

Et si ce lac devrait sacré, c'est parce que les temples de cette région étaient consacrés à Sookou, le dieu crocodile. Les prêtres avaient approvoisé un certain nombre de crocodilles qui se trouvaient dans le lac et que les devots nourrissaient de leurs offrandes, puisqu'ils étaient l'image et l'incarnation de la divinité.

Après la mort du dernier pharaon de la douzième dynastie, la jeune reine Neferoua resta seule héritière pour diriger les destinées de son pays. On ignore encore quel rôle elle a joué, car des temples ensevelis et des édifices écroulés, dans ce désert du lac Moëris, aucun n'a été retrouvé.

Et devant ce lac étendu, émergeant des sables, il me suis surpris à imaginer les grandes barques de cette souveraine, voguant lentement au gré de sa fantaisie.

Je ne s'aurait jamais si elle est sa statue de granit rose ou livide de ces eaux bleues ou s'il existait ici une demeure funéraire comme celle qu'elle eut à Hawara, la nécropole de sa dynastie. La piste au Témoum ne laisse encore rien surprendre d'elle. Le Royaume des Eaux ne m'a livré aucun secret et les Invisibles continuent à garder le silence.

Jean DUPERTUIS.

NOUVELLES DE SUISSE

NOS NEGOCIATIONS ECONOMIQUES AVEC L'ESPAGNE

Berne, 18 mars — En vue des négociations hispano-suisse, prévues pour une date très prochaine, au sujet des échanges commerciaux, une délégation espagnole et une délégation suisse ont conclu à Berne divers arrangements relatifs au fonctionnement du clearing.

Les pourparlers étaient empreints d'un esprit d'amitié qui caractérise les relations entre les deux pays.

LE PRIX DES OEUFS

Berne, 18 mars — La Société suisse coopérative romande pour la vente des oeufs et des volailles, fondée en 1911 et qui groupe 50.000 éleveurs des cantons de Vaud, de Fribourg, de Genève et de Neuchâtel, a tenu son assemblée générale à Lausanne.

La question du prix des oeufs a été l'objet de sérieuses discussions. Le Comité directeur de la Société a été chargé d'intervenir à ce sujet auprès des autorités compétentes du contrôle des prix.

UN IMPORTANT DISCOURS DE M. STAMPLI AU CONSEIL NATIONAL

Berne, 18 mars — L'événement principal de la journée d'hier, fut sans conteste l'exposé détaillé de la situation économique de la Suisse qu'a présenté au Conseil National, M. Stampfli, Chef du Département de l'Economie publique.

L'orateur a d'abord rappelé les difficultés d'importation qui tiennent à plusieurs causes.

C'est ainsi que les grands froids de décembre, de janvier et de février ont complètement désorganisé les transports de charbon qui se faisaient presque entièrement par la voie fluviale, d'où les restrictions apportées cet hiver à la consommation.

Certes, on s'efforce d'augmenter la production indigène, et des gisements qui avant la guerre, restaient inexploités, donnent maintenant 12 mille tonnes de charbon suisse par mois.

Pour les textiles, la situation est aussi précaire. Faute d'importations suffisantes, nos réserves de laine ont diminué de moitié et celles de coton d'un quart.

Bien que les importations de cuirs ne soient plus que de 1/10 par rapport à la période d'avant-guerre, notre approvisionnement en chaussures est encore assuré pour un an.

Les importations de métaux non ferreux sont tombées à zéro. Pour le fer, la situation n'est pas aussi mauvaise; en raison de circonstances exceptionnelles, l'Allemagne n'a pas pu toujours livrer les quantités fixées par l'accord du mois d'août 1941.

Quant aux denrées alimentaires, les importations de sucre restent très faibles et les ménagères ne disposeront pas cette année de rations supplémentaires de sucre aussi forte que l'an passé pour la préparation des confitures.

L'approvisionnement en céréales laisse à désirer d'autant plus que la récolte de l'an dernier ne fut pas des meilleures. Mais c'est avant tout, une question de transports. Le tonnage actuel est fixé par voie d'accord avec les belligérants et il faudra de nouvelles négociations pour obtenir une augmentation de ce tonnage.

Dans ces conditions le problème de l'extension des cultures prend de plus en plus de l'importance.

Au printemps prochain, une nouvelle étape sera franchie, qui aura permis d'augmenter de 35.000 ha, la surface des terres cultivées et de la sorte atteint un total de 310.000 ha. Cela représente, par rapport à 1939, une augmentation de 65 0/0.

Pour réaliser complètement le plan d'extension des cultures, qui permettra à la Suisse de vivre de son propre sol, si toute importation devenait impossible, il faudrait pouvoir cultiver 500 mille ha.

M. Stampfli a ensuite parlé du rationnement en Suisse.

Les prescriptions édictées par la Confédération, a-t-il dit, ne peuvent être appliquées qu'avec la collaboration des cantons, des communes et des commerçants.

Il faut éviter le rationnement du lait, des pommes de terre et des légumes. Plus on rationne, plus on risque de développer le marché noir, phénomène où se traduit malheureusement l'égoïsme humain.

Si l'on excepte le lapin et le gibier du rationnement ce n'est pas pour favoriser les gens riches. Quant à la volaille, le contrôle est impossible.

Le rationnement a 2 buts: assurer une répartition équitable et faire diminuer la consommation. Le fait d'établir une différence entre différentes catégories d'ouvriers peut produire des injustices et des causes de mécontentement.

Si l'on augmente les rations, on fait augmenter les prix. Pourtant des attributions supplémentaires de textiles et de chaussures sont prévues. Les autorités envisagent même de lancer sur le marché un chausson populaire à prix modique.

M. Stampfli a déclaré en terminant que les autorités feront tout leur possible pour surmonter les difficultés, mais elles doivent compter sur la collaboration du peuple suisse tout entier.

LES CHAMBRES FEDERALES AU TRAVAIL

Berne, 18 mars — Le Conseil National s'est occupé de la motion Piller relative aux mesures de protection en faveur de certaines branches économiques.

Quant au Conseil des Etats, après une intervention de M. Oello, Conseiller fédéral, et Chef du Département des Postes et Chemins de fer, il repousse l'initiative sur les transports et accepte le contre-projet du Conseil fédéral par 32 voix, sans opposition.

Le Conseil des Etats a pris acte ensuite du résultat de la votation populaire du 25 janvier rejetant l'initiative lancée par les socialistes.

LE CHOMAGE EN FEVRIER

Berne, 18 mars — Le retour partiel de l'activité dans l'industrie des constructions a apporté une diminution du chômage en Suisse.

UNE MOTION REINHART EN FAVEUR DES ENFANTS VICTIMES DE LA GUERRE

Berne, 18 mars — M. Reinhart, Conseiller National de Berne, a déposé la motion suivante, portant la signature de 53 autres députés de différents groupes politiques:

«Le Conseil fédéral est invité à entreprendre les démarches nécessaires auprès des Etats belligérants, afin de mettre sur pied une vaste oeuvre de secours en faveur des enfants d'Europe, menacés par la guerre, les épidémies et la famine, quel que soit le pays auquel ils appartiennent.

Il en va d'ailleurs toujours ainsi, dans les luttes politiques.

Au Conseil municipal, c'est-à-dire à l'exécutif de la ville, de Zurich, 6 anciens Conseillers ont été réélus.

MESURES D'ECONOMIE DE GUERRE EN SUISSE

Berne, 18 mars — Parmi les nouvelles mesures entrées en vigueur le 10 mars 42, le rationnement du charbon, de l'alcool méthylique et du charbon de bois, a laissé l'opinion publique assez indifférente.

Même le rationnement de la viande n'a pas inquiété le consommateur qui a strictement observé les trois jours de régime végétarien.

Quant au mélange de 10 0/0 d'orge à la farine et au pain, personne ne s'en trouve incommode.

Le public et l'économie nationale en général ont souffert en revanche du manque de combustible et de la pénurie d'énergie électrique. Les allègements consentis ces jours derniers, qui l'amélioration des conditions atmosphériques n'ont en rien diminué la nécessité d'intensifier la production d'électricité.

En plus des mesures destinées à utiliser toutes les installations existantes, il convient de mentionner le plan de construction de nouvelles usines électriques, qui aura une durée de 10 ans.

Diez des entreprises prévues, dont la mise en exploitation interviendra entre 1945 et 1953, et dont le coût s'éleva à 638 millions de frs suisses, pourraient augmenter la production d'au moins 2 milliards de kilowatts-heure.

UN ESSAI DE CULTURE DU RIZ DANS LA VALLEE DU RHIN

Berne, 18 mars — D'importants préparatifs sont en cours en vue de poursuivre le plan d'extension des cultures et des améliorations foncières.

Mentionnons à ce propos un essai intéressant qui a été entrepris depuis l'an dernier déjà en vue de cultiver le riz dans la vallée du Rhin saint-gallois.

LES RECETTES DOUANIERES DE LA CONFEDERATION

Berne, 18 mars — Les recettes douanières suisses au cours des deux premiers mois de cette année se sont élevées à 22 millions de frs suisses contre 26 millions pour la même période de 41.

LA SESSION PARLEMENTAIRE

Berne, 19 mars — Le Conseil national, poursuivant la discussion de la motion Piller, relative à l'ajournement de la votation populaire sur les articles économiques, a adopté à une grande majorité un postulat de la commission invitant le Conseil fédéral à se prononcer dans le sens du renvoi.

Le Conseil des Etats s'est rendu à Thoune pour visiter les Ateliers fédéraux.

LE BULLETIN DES AVALANCHES

Berne, 20 mars — Il y a danger local d'avalanches de fond et d'avalanches de neige mouillée jusqu'à une altitude voisine de 2500 mètres.

Il y a peu de chute de neige dans le Tessin et dans l'Engadine. Toutefois le danger de tomber dans les crevasses subsiste sur les glaciers.

LES EXAMENS DE MAITRISE DANS LA PROFESSION DE FERBLANTIER

Berne, 21 mars — La presse vient d'avoir l'occasion d'assister à des examens de maîtrise dans la profession de ferblantier.

Les journalières ont pu se rendre compte de l'importance que l'on accorde à la formation professionnelle des apprentis.

C'est là la conséquence de la loi fédérale entrée en vigueur en 1933. Depuis cette date les progrès accomplis dans ce domaine sont considérables. En moins de dix ans 5.900 candidats ont obtenu le titre de maître dans la profession artisanale qui délivre des diplômes.

Il s'agit d'un certain nombre de cantons qui donnent la préférence à des spécialistes dans les adjudications des travaux publics.

Les efforts que font les associations professionnelles, dans ce sens, ont pour but de maintenir en Suisse, malgré le développement du machinisme, une classe d'ouvriers manuels possédant ces hautes qualités qui restent une des armes les plus efficaces dans la lutte économique.

LES ELECTIONS COMMUNALES A ZURICH

Berne, 20 mars — Aujourd'hui et demain, des élections communales auront lieu à Zurich, la plus grande ville de notre pays.

La lutte sera sévère. Les socialistes disposent depuis plusieurs législatures de la majorité au Conseil de la ville, ce pouvoir exécutif.

Sur neuf sièges, ils en occupent 5, dont celui du président.

Il y a quatre ans, c'est-à-dire en 1938, l'entrée en lice du parti des Indépendants avait affaibli tous les partis. Le Conseil national sortant de charge comprenait 62 socialistes, 29 radicaux, 20 indépendants, 10 catholiques chrétiens sociaux et 4 démocrates.

Cette année, la lutte sera sévère entre socialistes et indépendants. Les résultats ne seront guère connus avant lundi.

SUCCEDES DES INDEPENDANTS AUX ELECTIONS MUNICIPALES DE ZURICH

Berne, 23 mars — On connaît actuellement les résultats des élections municipales de Zurich.

Les électeurs communaux de Zurich, sont au nombre de 106.400 ce qui fait un des plus gros corps électoraux de Suisse, 76.500 sont venus aux urnes, ce qui représente les 69%.

Après une campagne fort animée où tous les moyens de propagande ont été mis en oeuvre, les grands vainqueurs de la journée sont les indépendants, conduits par M. Duttweiler.

Au Conseil général, c'est-à-dire au pouvoir législatif, ils passent de 20 à 37 mandats. Ce sont les socialistes qui font les frais de cette campagne électorale, perdant 14 sièges sur 50.

La liste commune des radicaux et des paysans, perd 6 sièges et de 29 tombent à 23.

Les partis traditionnels, ceux qui exerçaient le pouvoir, présentent des signes d'usure. Les Indépendants qui sont un parti jeune gagnent du terrain.

Il en va d'ailleurs toujours ainsi, dans les luttes politiques.

Au Conseil municipal, c'est-à-dire à l'exécutif de la ville, de Zurich, 6 anciens Conseillers ont été réélus.

ACCORD COMMERCIAL TURCO-SUISSE

Berne, le 24. — Un accord commercial a été conclu entre la Turquie et la Suisse. La Turquie enverra des noix et du mohair à la Suisse, et elle recevra en échange des pièces de rechange de machines.

DERNIERES NOUVELLES

ACCORD COMMERCIAL TURCO-SUISSE

Berne, le 24. — Un accord commercial a été conclu entre la Turquie et la Suisse. La Turquie enverra des noix et du mohair à la Suisse, et elle recevra en échange des pièces de rechange de machines.

M. NOBS, MAIRE DE ZURICH

Zurich, 24 Mars. — Les élections de Zurich ont renouvelé samedi et dimanche leurs autorités municipales.

Au Conseil de Ville, ou pouvoir exécutif, comprenant 9 membres, les Socialistes gardent la majorité avec 5 sièges.

M. Ernest Nobs, (socialiste) a été élu président de la ville, pour remplacer M. Kloeti qui se retire pour raison d'âge.

M. Kloeti était pendant plus de 20 ans l'une des personnalités les plus en vue du parti socialiste zurichois. Il a fait preuve, à la tête de la grande cité suisse d'un talent d'administrateur que lui reconnaissaient même ses adversaires politiques.

Ajoutons par ailleurs que la candidature de M. Nobs n'était pas combattue.

LE GOUVERNEMENT ET LES BESOINS DE LA CLASSE OUVRIERE

Berne, 24 Mars. — Au cours de la très courte session de printemps, terminée avant la revue officielle de la belle saison, les Conseils législatifs se sont occupés de problèmes importants.

C'est ainsi qu'au Conseil national, deux députés socialistes ont invité le Conseil fédéral, par voie de motion ou de postulat, tenir plus largement compte des besoins de la classe ouvrière, en édictant les prescriptions de rationnement, ou à lutter plus énergiquement contre le «marché noir».

M. Stampfli, Chef du Département de l'Economie publique, ne s'est pas borné à répondre à ces vœux. Il a élargi le débat pour donner un aperçu détaillé de la situation économique et de l'état de nos réserves, de l'extension des cultures, etc.

DEMANDE DE CREDIT

Genève, 24 Mars. — Le Conseil d'Etat de Genève demande au Grand Conseil un crédit de frs. 1.425.000 pour couvrir les dépenses supplémentaires de 1941.

Le total des dépenses de l'exercice s'élèvera à 42.195.000 frs.

LES COMPTES DU CANTON DE VAUD

Berne, 24 Mars. — Les comptes du canton de Vaud pour 1941 laissent un déficit de près de 2 millions et demi, sur un total de dépenses de près de 50 millions.

Dans ce chiffre est compris le budget extraordinaire de crise.

L'orateur a prouvé qu'on ne peut pas accuser le gouvernement de laisser de côté toutes considérations sociales dans la répartition des denrées.

Les ouvriers astreints à des travaux pénibles reçoivent des rations supplémentaires de fromages, de matières grasses et de viandes.

Il y a aussi des facilités pour les ouvriers qui ont besoin de vêtements de travail spéciaux. Ceux qui exercent un métier salissant par exemple ont droit à des attributions supplémentaires de savon.

Pour l'acquisition de pneus de bicyclettes dont le commerce est sévèrement réglementé, on accorde les autorisations nécessaires d'abord aux ouvriers qui ont besoin de leurs vélos pour se rendre à l'atelier ou à l'usine.

En outre le pain n'est pas rationné, malgré de grandes difficultés d'approvisionnement en céréales.

Depuis longtemps la Confédération prend à sa charge le versement de 80 à 100 millions pour maintenir le prix du pain vendu au consommateur à un niveau inférieur aux frais de production.

Ce sont là autant de mesures qui témoignent du caractère social de la politique du gouvernement.

AU CONSEIL FEDERAL

Berne, 24 Mars. — Au cours de sa séance de ce matin, le Conseil fédéral a pris quelques décisions importantes qui montrent bien quelle est la variété des questions dont doit s'occuper un gouvernement dans une période telle que la nôtre.

Il a modifié le système des allocations pour les membres du gouvernement fédéral.

Les prestations prévues pour eux et leurs survivants, perdront le caractère de libéralité, qu'elles avaient jusqu'à ce jour pour devenir un droit.

LA QUESTION DES AMELIORATIONS FONCIERES

Berne, 24 Mars. — Sur la question des améliorations foncières, au sujet de laquelle un arrêté de février 1941 a été promulgué, le Conseil fédéral a décidé que les cantons, dans ce domaine, seraient autorisés à modifier le droit cantonal par une simple ordonnance.

Ce geste montre à la fois les conséquences qui découlent, sur le plan cantonal, du régime des pouvoirs extraordinaires dont bénéficie le Conseil fédéral, et l'importance qu'attache le gouvernement à tout ce qui peut servir le plan d'extension des cultures indigènes.

LA SEMAINE EN SUISSE

LA SESSION PARLEMENTAIRE DES CHAMBRES FEDERALES. LES ELECTIONS MUNICIPALES A ZURICH

Vous le savez, sans doute, les sessions parlementaires sont devenues beaucoup plus brèves depuis la guerre. Alors qu'autrefois chaque député devait faire un séjour forcé de 10 à 12 semaines dans la ville fédérale, aujourd'hui il peut se contenter de consacrer seulement 6 à 7 semaines aux travaux parlementaires.

Nous devons ce changement de nos habitudes traditionnelles principalement au régime des pleins pouvoirs.

Si les Conseils de la Nation ont toujours conservé le contrôle des affaires gouvernementales, leurs tâches législatives leur prennent toutefois beaucoup moins de temps que par le passé.

Le Conseil fédéral n'applique plus seulement des lois, il en confectionne et les secrets gouvernementaux ont, pour une bonne part, pris la place des articles.

Par ailleurs, les Chambres ont voulu donner le bel exemple en s'adaptant, aux nécessités de l'heure. Elles ont compris que notre époque exige des actes bien plus que des paroles.

Notre Parlement a singulièrement consolidé sa situation du fait que ses sessions sont de plus en plus brèves. Pourtant cette brève session présente quelques inconvénients. La dernière session parlementaire nous en a donné la preuve.

Par suite du peu de nombre de jours, il n'a pas été possible d'élucider les questions essentielles: celle de l'assurance vieillesse, celle que l'on avait été demandée par les cantons de Genève et de Neuchâtel, celle qui réclamait certains travaux de la population, à du être ajournée jusqu'au mois de juin.

Le Parlement, on ne saurait dire que les parlementaires aient perdu par ailleurs un temps précieux. Les journées ont été bien remplies.

M. Stampfli, Conseiller fédéral, chef du Département fédéral de l'Economie publique a donné, dans les deux conseils, des renseignements circonstanciés sur les difficultés de notre ravitaillement et les efforts déployés pour les surmonter.

Il est heureux que l'on ait une idée complète de ce sujet. Malheureusement, les autorités semblent avoir oublié de leur réserver, elles entendent éclairer l'opinion publique. Il n'est pas de plus sur moyen de mettre fin à de faux bruits et d'obtenir que chacun accepte les restrictions avec courage.

Si le Conseil des Etats a accepté un nouveau projet sur la coordination, des moyens de transport, s'intéressant ainsi à une oeuvre d'après-guerre qu'il n'est pourtant pas trop tôt d'étudier, le Conseil National, de son côté, a dû prendre la décision d'ajourner le scrutin populaire sur les articles économiques de la Charte nationale qui énumèrent les principes essentiels de notre régime économique.

Un projet de révision avait été adopté, on le sait, par les Chambres en septembre 1939. Il consistait en une sorte de compromis entre le libéralisme auquel nous restons attachés par tradition, et l'intervention de l'Etat, depuis que les considérations sociales ne laissent plus libre cours au libéralisme. Mais on ne saurait établir les principes de notre futur régime économique.

Nous ne savons pas ce que nous réserve l'avenir, nous ignorons tout du régime économique qui sera adopté par tous les Etats après la guerre, de l'évolution des événements. Les Chambres peuvent toujours défaire ce qu'elles ont fait. C'est pourquoi on peut s'attendre à ce que le projet de septembre 1939 ne soit jamais appliqué.

A ce propos, le Parlement a soulevé un autre problème extrêmement important. En effet, tant que l'on ne révisera pas les articles économiques de la Constitution, nous continuerons en principe à vivre sous le régime de la liberté du commerce et de l'industrie, qui n'est guère applicable de nos jours. Les circonstances forcent les autorités à intervenir, non seulement pour assurer le ravitaillement du pays, et pour donner du travail à chacun, mais pour accorder une juste protection à chaque branche du commerce et de l'industrie, qui souffrent durement des temps actuels.

Pourant, on peut se demander si l'on ne préfère pas, au régime des pleins pouvoirs dont bénéficie le gouvernement depuis deux ans, accorder encore de nouveaux pouvoirs spéciaux.

Les circonstances actuelles demandent des décisions rapides. Il s'agit de savoir beaucoup plus en l'occurrence si les moyens ressortissant à la politique économique générale deviendront de plus en plus l'appanage de notre gouvernement ou si l'on veut conserver au peuple son droit de veto.

C'est, au fond tout le problème de la démocratie directe qui se pose et l'on peut comprendre qu'il préoccupe nos autorités.

A ce sujet, aucune décision n'est intervenue. Ce sera pour la mois de juin. Nous y reviendrons à ce moment là.

Nous voudrions avant de terminer, vous parler de l'élection, des élections qui viennent d'avoir lieu dans la ville de Zurich.

La question revêt un intérêt qui dépasse le cadre de cette commune et qui touche le pays tout entier.

En effet, il ne faut jamais oublier que la ville de Zurich occupe une place à part dans notre pays. Non seulement le canton accorde à toutes ses communes une large autonomie, mais Zurich est aussi, non pas une grande ville. Si l'on en juge par la population, on ne trouve que 3 cantons dont la population soit plus nombreuse. Mais si l'on en juge par la puissance économique l'importance de Zurich est plus considérable encore.

De grandes sociétés d'assurance, des industries de grande envergure et une grande partie du commerce d'importation et d'exportation y ont leur siège.

Si Berne est la capitale politique du pays, et le siège de notre gouvernement, Zurich est notre capitale économique et financière. A ce point de vue, elle tient en main les principaux leviers économiques du pays.

Le socialisme a toujours été très actif dans cette ville. Toute société humaine tend vers un certain équilibre. Là où le capitalisme se manifeste avec une force toute spéciale, il est assez naturel qu'une force contraire vienne lui faire contrepoids et c'est ainsi que depuis 1925, les groupements de gauche étaient à la tête du gouvernement. Ils étaient une majorité.

Cette fois-ci, s'ils ont encore maintenu leur majorité au Conseil municipal et sont parvenus à faire élire un des leurs comme maire de la ville, ils ont pourtant essayé un grand échec au Conseil fédéral composé de 135 membres.

Ce ne sont pas leurs anciens adversaires, les bourgeois, qui profitent de leur recul. Il a afflué l'apparition d'un parti nouveau: l'Alliance des indépendants.

Ce parti n'a pas encore dix ans d'existence. Il avait déjà enregistré quelques succès en 1935, quand la crise économique faisait de redoutables ravages. Quand la prospérité fut revenue, ce parti semblait ne plus devoir avancer. Mais depuis que les circonstances accumulent les difficultés sur notre route, il prend de façon redoutable sa marche en avant, et enregistre également des succès dans d'autres cantons.

A Zurich, la ligue des Indépendants vient de doubler sa députation ce qui lui apporte une position d'arbitre, très précieuse.

Il n'est pas besoin de chercher bien loin les causes de son succès. Ce groupement prend la défense des consommateurs, s'oppose à la politique économique d'intervention. Il plaide la cause de la liberté. Mais en même temps il s'impose une discipline, s'efforce à la modération dans les critiques. Il joue le rôle des enfants terribles des non-conformistes et des opposants.

Les circonstances actuelles sont bien faites pour favoriser un mouvement de ce genre. Il vaut la peine d'enregistrer ce succès. Il montre que les grands partis ne sont plus aussi considérés qu'autrefois et que les nouveautés sont bien faites pour plaire.

C'est là une évolution qu'il faut suivre avec attention. Sans toutefois vouloir exagérer la portée de cet événement local, ce groupement, relativement récent conquiert des positions minoritaires. Il est encore loin de la conquête du pouvoir à laquelle il aspire. Mais il n'en constitue pas moins un facteur avec lequel tout le monde doit compter.

D'ailleurs, tous ces événements sont caractéristiques du régime démocratique sous lequel nous vivons. Une démocratie ne peut se passer de l'opposition. La collaboration de tous les partis est un rêve quand même. Dès qu'ils s'unissent étroitement, il surgit un mouvement nouveau qui joue le rôle d'opposant.

De ce point de vue, les élections zurichoises n'ont rien que de très naturel.

PIERRE BEGUIN

CHOCOLAT VANILLE

CHOCOLAT AU LAIT

CHOCOLAT AU LAIT & NOISETTES

en tablettes

en vente

chez

"GROUPI" & "A L'AMERICAINE"

R.C. Caire No. 166.

ASSURANCE VIE "PENDULETTE"

mettez 5 piastres dans la pendulette chaque 2 1/2 jours et

L.Eg. 160

PLUS UNE PARTICIPATION AUX BENEFICES LA 15ème ANNÉE

VOUS SERONT VERSÉES APRÈS 20 ANS OU A VOS HÉRITIERS EN CAS DE DÉCÈS

EN CAS DE DÉCÈS PAR ACCIDENT LE MONTANT EST AUGMENTÉ DE 50 %

PAS DE VISITE MÉDICALE

Pour tous renseignements s'adresser à:

R. SEIDL, Agent général

UNION GENEVE Cie d'Assurances sur la Vie

27, Rue Chérif Pacha — Alexandrie

VOUS SERONT VERSÉES APRÈS 20 ANS OU A VOS HÉRITIERS EN CAS DE DÉCÈS

EN CAS DE DÉCÈS PAR ACCIDENT LE MONTANT EST AUGMENTÉ DE 50 %

PAS DE VISITE MÉDICALE

Pour tous renseignements s'adresser à:
R. SEIDL, Agent général
UNION GENEVE Cie d'Assurances sur la Vie
27, Rue Chérif Pacha — Alexandrie

THE SECRET OF A GOOD CIGARETTE

WETEC'S WASP cigarettes are deservedly popular. That is because the tobaccos used are selected from the finest varieties and carefully blended.

WETEC'S WASP
The perfect Virginia Cigarette

PIERRE BEGUIN

Caledonian Insurance Company,

HEAD OFFICE : EDINBURGH, SCOTLAND, FOUNDED 1805

Fire, Accident & Marine Insurance

ALEXANDRIA OFFICE: 4, BOULEVARD SAAD ZAGHLOUL
TELEPHONE: 27104
& Agencies throughout the Near East
C.R. Alex. 21579.

S. A. E. "PHAROS"

Capital entièrement versé L.E. 25.000
R.C. No. 171 Alex.

Siège: ALEXANDRIE, 4, Boulevard Saad Zaghloul
Succursales: LE CAIRE — PORT-SAÏD — SUEZ.

Déménagements Locaux par Fourgons Capitonés
Emballages de Mobilier en Caisses et en Cadres (Liftvans)
Forfaits de Transport pour et de toutes les principales villes du monde
Dédouanements — Transits — Expéditions — Assurances

A ALEXANDRIE Parmi nos Sociétés...

AU CAIRE Parmi nos Sociétés...

Rencontre des Quilleurs d'Alexandrie COUPE LANDERT 1942 — 1ère MANCHE

Services Divers

Société Suisse d'Alexandrie

Bärndütsch - Abe

Vendredi 27 mars 1942 à partir de 8 h. p.m. au CERCLE SUISSE M. le Pasteur Widmer lira en bärndütsch: «Der Schtärn vo Buebeberg» de Rod. de Tavel.

Société Suisse d'Alexandrie

MUSIQUE DE CHAMBRE

Un groupe d'amateurs offrira

LUNDI 30 MARS, à 5 h. 30 p.m.

à titre gracieux aux membres du Cercle Suisse d'Alexandrie et à leurs amis, un concert à cordes sous la direction de Mo. Corbò, dont voici le programme:

1ère PARTIE

Gluck: Iphigénie en Aulide. — Ouverture. Bach: Air (sur la 4me corde. Elgar: Sérénade.

Allegro piacevole. Larghetto. Allegretto.

2me PARTIE

Bach: Concert pour piano en fa mineur. Allegro moderato. Largo. Presto.

Mozart: Sérénade. Allegro. Romance, andante. Minuetto. Rondo allegro.

A L'ATELIER

2 Rue St. Saba

Vendredi 27 mars, à 5 h. p.m.

Vernissage de

l'Exposition de notre compatriote

Jean Dupertuis

et Hamed Abdallah Hamed.

Cette exposition, que nous recommandons tout spécialement aux Suisses d'Alexandrie, est placée sous le patronage de S.E. Kamel Pacha, directeur de la Municipalité d'Alexandrie, et de M. Brunner, Chargé d'Affaires de Suisse en Egypte.

HYMENEES

Nous avons appris avec le plus vif plaisir le mariage de notre compatriote:

M. Hermann ROLLÉ avec

Mlle Mathilde HABIB

La Bénédiction nuptiale leur a été donnée à l'Eglise Protestante d'Alexandrie le samedi 21 mars 1942. Nous adressons aux nouveaux mariés et à leurs familles respectives, nos félicitations et nos vœux les meilleurs.

Pour chaque changement d'adresse, prière d'adresser à l'Administration du «Journal Suisse», (piastres tarif cinq), 5 P.T. en timbres poste.

Oldmaster Küfferli

«MARZIPAN»

EN VENTE DANS TOUTES LES BONNES MAISONS

Produit de: THE SWISS SPICE BISCUIT & MARZIPAN FACTORY

NOUVELLE SOCIÉTÉ HELVÉTIQUE GROUPE DU CAIRE

La prochaine réunion du groupe aura lieu le JEUDI 26 MARS à 9 h. du soir au Cercle Suisse. Tout compatriote qu'un échange de vue sur une question nationale intéresse est cordialement invité.

FETE SUISSE

La Colonie Suisse du Caire prépare pour le Vendredi 17 Avril, à la Rotonde Groppi, une FETE SUISSE en faveur de la Croix-Rouge Internationale.

Des indications plus précises seront données dans les prochains numéros du Journal.

UNION DES DAMES SUISSES DU CAIRE

Prochaine réunion le MARDI 31 dès 3 h. 30, travail pour la Fête Suisse. à 5 h. 30, répétition de deux chœurs populaires suisses, pour la fête également. Avis aux dames (et aux messieurs, éventuellement!) qui aiment à chanter. Leur concours nous sera infiniment précieux.



Section Suisse de Tir LE CAIRE

Une lettre datée du 24 janvier 1942 vient de nous arriver de la part de la Société de Tir «An der Letzi» de Zurich contre laquelle notre Section disputa son match annuel le 23 novembre 1941. — Ci-après, pour les comparer, les résultats détaillés de ce match:

Table with 4 columns: SECTION I - LE CAIRE, AN DER LETZI I - ZURICH, SECTION II - LE CAIRE, AN DER LETZI II - ZURICH. Lists names and scores for various shooters.

Nous nous attendions à la victoire de notre premier groupe, son résultat étant très élevé et assez régulier, mais ce qui nous surprit franchement ce fut de voir notre seconde équipe gagner contre la seconde équipe Zurichoise.

AVANCEZ VOTRE MONTRE D'UNE HEURE MARDI PROCHAIN

S.E. le Gouverneur militaire d'Egypte a promulgué hier l'ordonnance suivante concernant en application l'heure d'été à partir du 1er avril prochain.

LANGUES section listing services for French, English, Arabic, German, Italian, and others, including contact information for ALEXANDRIE, LE CAIRE, and HELIOPOLIS.

VIVANTES

CHRISTO CASSIMIS



LES CIGARETTES DES BONS FUMEURS R.C. Alex. No. 18143

Samedi dernier, 21 et 18 compétitions — en partie avec leurs dames — ont eu lieu sur la piste du Cercle Suisse, avec une équipe Caïrote, match payable comme première manche 1942 pour la Coupe LANDERT.



Après la dernière boute: «Un p'tit sourire pour le photographe».

Les personnes désirant l'une ou l'autre des photos reproduites sont priées de bien vouloir s'inscrire au bureau du Journal Suisse.

On ne peut nier que nos capacités, pour ce qui est de la tir, ne soient pas des admirables enthousiastes. Tout le monde chanta gaiement et nos petites chansonnettes festives obtinrent un plein succès.

Kegelratsch Alexandrien — Kairo

Morn Obig müend mer öppe 800 Punkt Vorsprung mache... dann lang's grad und de Bächer bliëb nächste Herbst bi eis... wurde am Vorabend beim Bierlich im Klub gemulmasst und nochmals die Punktzahlen verglichen.



EGLISE PROTESTANTE D'ALEXANDRIE 14, Rue de la Poste (Tél. 24249). DIMANCHE 29 MARS JOUR DES RAMEAUX 10 h. 15 a.m. — Culte en français et confirmation des catéchumènes.

EGLISE EVANGELIQUE DU CAIRE 39, Avenue Fouad 1er DIMANCHE 29 MARS JOUR DES RAMEAUX 10 h. — Ecole du Dimanche. 11 h. — Culte — Confirmation et réception des catéchumènes.

La conférence de M. le Prof. A. Boyé sur le CHRISTIANISME ET L'ORDRE SOCIAL, annoncée pour le vendredi 27 mars, est renvoyée à une date ultérieure.

Les personnes qui ont fait une commande le jour de l'Assemblée Générale voudront bien retirer les objets commandés au Cercle, l'après-midi du mardi 31.

L'ACTIVITE DE LA CROIX-ROUGE INTERNATIONALE EN PALESTINE

Pour célébrer la visite en Palestine, du Délégué du Comité de la Croix-Rouge Internationale, le Consul Suisse à Jérusalem, sous l'égide de notre estimé Consul, Monsieur Jona Kuebler, secondé par Monsieur Charles Weingart, donna une réception en l'honneur du Dr. A.L. Vischer.

Le Dr. G. Stuart, représentant de la Croix-Rouge anglaise remercia le Dr. Vischer. Les discours terminés, la réunion se prolongea dans une atmosphère animée et dégagée.

La réception continua chez Monsieur le Directeur Hamburger et Mme Hamburger, qui avaient invité un cercle plus intime. De courtes allocutions y furent prononcées par Monsieur le Consul et le Dr. Vischer, cette fois dans la langue natale.

COMPTOIR DES CIMENTS

Société Egyptienne de Ciments Portland Tourah et Helwan
 Portland Cement Company
 Siège Social: LE CAIRE, 21, Avenue Fouad 1er, Immeuble «La Genevoise»
 B.P. 844, Téléphone 46025
 Bureau: à ALEXANDRIE, Rue de la Poste No. 10
 B.P. 397, Téléphone 21579

CIMENT PORTLAND ARTIFICIEL

Garanti conforme au British Standard Specification for Portland Cement, ainsi qu'aux spécifications du Gouvernement Egyptien.

"SUPERCRETE"

Ciment à haute résistance et à durcissement rapide

SEAWATER CEMENT

Ciment Portland Artificiel spécialement fabriqué pour travaux exposés à l'attaque des eaux de mer et des eaux sulfatées.

PRODUCTION ANNUELLE: 600.000 TONNES

BARCLAYS BANK (DOMINION, COLONIAL AND OVERSEAS)

LONDON Offices:
 29, Gracechurch Street, E.C. 3, Circus Place, London Wall, E.C. 2.
 Oceanic House, 1, Cockspar Street, S.W. 1.
 CAPITAL SUBSCRIBED £6,976,500 — Capital Paid Up £4,976,500
 Reserve Fund £ 2,600,000
 C. R. Alexandria No. 92
 OVER 500 BRANCHES
 Egypt, Sudan, Palestine, Cyprus, Eritrea, Ethiopia, Union of South Africa, Rhodesia, Kenya, Uganda, Tanganyika, Portuguese East Africa, Nyasaland, South West Africa, British West Africa, British Guiana, Mauritius, Liverpool, Manchester, Gibraltar, Malta and New York.
 HEAD OFFICE: 54, LOMBARD STREET, LONDON, E.C. 3.
 BARCLAYS BANK (Canada), Montreal and Toronto.
 The Bank acts as Correspondent for Home, Colonial and Foreign Banks.
 AFFILIATED TO BARCLAYS BANK Ltd. (TOTAL RESOURCES EXCEED Lstg. 500,000,000)

TROIS ASPECTS DE L'HOMME D'AUJOURD'HUI :

(Suite de la 1ère page).

A la psychologie de Socrate et de Platon, disant: Nul n'est méchant volontairement, s'oppose brutalement le démenti des faits. Le cynique voit où est le bien, où est le mal; il se décide comme vous savez, et ce cynique, qui de nous ne l'a jamais été? C'est là une source de désaccord profond, et notre personne, précisément, se sent écartelée, privée de l'unité dont elle a besoin; rien plus que ce désaccord intime ne fait sentir l'esclavage du péché. Saint Paul l'a dit: «Je ne fais pas ce que je veux, et je fais ce que je hais» (Rom. 7:15), ce que corrobore le témoignage d'un poète antérieur au christianisme, Ovide: «Je vote le bien, je l'approuve et je fais le mal».

Quel est, dans ses grandes lignes, le rapport entre christianisme et spiritualité ? Le christianisme s'est plus d'une fois présenté comme la source unique du spirituel; les vertus des païens ne seraient que des vices déguisés (Tertullien et, avec certaines nuances, saint Augustin).

Inversement, à la Renaissance, la redécouverte de la pensée grecque a fait toucher du doigt l'impossibilité de nier la valeur spirituelle de l'hellénisme (pensez à ce qu'on peut appeler les Evangiles socratiques: l'Apologue, le Criton, l'Euthyphron, le Phédon, ou à Epictète); mais alors, on a parlé d'une influence de Moïse sur Platon. Après Origène, Marsile Ficin, le platonicien florentin, s'écrie: «Notre Platon... suit la loi de Moïse et prédit la loi du Christ». «Notre Platon n'est rien autre qu'un Moïse qui parle la langue attique» (16). Après lui, Pic de la Mirandole réconcilie Platon avec Aristote, puis tous deux avec Jésus, qui, en dernière analyse, s'est révélé de tout temps.

On sait comment la Réforme, avec Luther et Calvin (sauf son exception pour Zwingle), a rompu, contre Erasme, la synthèse de l'humanisme et de la théologie, établissant qu'il n'est pas entre eux de commune mesure. Seul, John Milton, le grand poète protestant, saura les unir en une hiérarchie équilibrée. Mais une nouvelle offensive de l'humanisme au XVIIIe siècle, avec Lessing, Herder, Goethe, modifiera les positions, tandis que le romantisme fera entrer la Bible et le christianisme parmi les sources d'inspiration de la littérature nouvelle.

Au siècle passé, le développement de l'histoire comparée des civilisations et des religions amena de nouvelles confrontations. Les uns ont su établir des hiérarchies, être équilibrés sans devenir aveugles aux valeurs du christianisme; d'autres, tels Ernst Trævelsch sont allés jusqu'au relativisme intégral, suscitant ainsi la réaction théologique actuelle, barthienne ou néo-catholique.

Il semble qu'il y ait, entre le christianisme et le «monde» (en englobant sous ce terme, sans nuance péjorative, tout ce qui n'est pas chrétien), un mouvement de flux et de reflux, assez régulier, répondant malgré les apparences à un besoin d'équilibre; d'une part, le christianisme entend se protéger contre un syncrétisme sans hiérarchie; d'autre part, il ne peut fermer les yeux à l'universalité du bien et du vrai et s'en attribuer le monopole exclusif.

S'il importe d'éviter des fusions dans la confusion, il est non moins essentiel de ne pas dissocier vérité religieuse et universalité. Le particularisme doctrinal est trop étroit pour embrasser la totalité du vrai: ce dernier ne peut être enfermé dans les limites d'une tradition exclusive, qu'elle soit nationale ou ecclésiastique. Il existe une forme théologique, aussi bien qu'une forme politique, de l'esprit totalitaire; la première ne peut valoir que la seconde.

Le christianisme n'échappe pas aujourd'hui au particularisme qui envahit le monde; nous ne pensons pas ici seulement au particularisme racial ou national, mais à la tendance à voir le salut dans une tradition exclusive, aussi strictement délimitée que possible. Le néo-thomisme n'admet le courant augustinien et franciscain (avec, en France, Pascal, Malebranche, M. Maurice Blondel) que pour autant qu'il est compatible avec saint Thomas d'Aquin. Les néo-catholiques présentent, dans le catholicisme, la forme supérieure du christianisme; or, ce n'est pas contester les mérites du catholicisme, cette discipline civique et sociale, notamment, qu'il s'agit de créer, que de marquer ses limites, en évoquant l'exemple d'un saint François d'Assises, chez qui le rayonnement de l'amour fut toujours au premier plan.

Sans avoir l'intention d'être néo-catholique, la théologie de Karl Barth n'échappe pas non plus au reproche de particularisme, par le fossé qu'elle creuse entre la religion et la culture, par sa négation radicale des valeurs humaines (17). De plus, elle paraît restreindre arbitrairement son terrain, à savoir la Parole de Dieu. Laisant de côté les enseignements de la théologie biblique du Nouveau Testament, contestant la possibilité

d'une apologétique et même d'une mystique chrétiennes, la théologie barthienne est essentiellement un néo-paulinisme, incomplet d'ailleurs, car saint Paul fut non seulement un dogmatique, mais aussi un mystique.

Comme les mystiques totalitaires, mais sur un autre plan, le particularisme doctrinal est l'indice d'uneangoisse — fort compréhensible en elle-même — devant les dangers du présent, mais nullement un remède à cetteangoisse, une solution. Le remède ne peut venir que d'une nouvelle prise de conscience de l'Esprit, qui unit tous les hommes, par delà leurs particularités (cf. Albert Schweitzer, T. Kagawa).

Cette expérience a été faite sous des formes diverses dans l'histoire: stoïcisme, bouddhisme, christianisme. N'atteignons pas des différences irréductibles; tous trois cependant voient le salut, pour l'homme, dans la même direction: dépasser l'égoïsme biologique pour atteindre la personnalité spirituelle. Le christianisme, à la suite de son fondateur, y joint la valeur suprême du don de soi et la filialité de la personne humaine par rapport à l'Esprit.

La religion existe pour l'homme; c'est pourquoi l'humanisme n'en est pas nécessairement l'ennemi. Si, par humanisme, on entend simplement l'application de la raison à l'aménagement matériel de la vie, l'homme étant à lui-même sa propre fin, et, de ce fait, radicalement étranger dans l'univers, alors l'humanisme, ayant abouti au capitalisme et au marxisme, est bien, comme le pense C.-F. Ramuz (Taille de l'homme) et D. de Rougemont (Politique de la personne), l'ennemi de la religion; mais ce sont là deux réalités inséparables, si humanisme recouvre l'ensemble des valeurs universelles l'homme est invité à adhérer, qu'il est capable d'enrichir, expression d'une structure spirituelle sans laquelle l'homme n'est plus que l'ombre de lui-même.

Est-il besoin de conclure? Ni le régime de l'homme machine, ni celui de l'homme fauve n'offrent d'assiette à une civilisation. Ils méconnaissent trop de valeurs essentielles pour cela; ils appauvrissent l'humanité dans l'homme. Car il existe un organisme supra-individuel, supra-national, illimité dans l'espace et dans le temps, auquel quiconque appartient qui vit de la vie de l'Esprit. Classe sociale, langue, race, sont ici chose secondaire. Voilà ce que notre vie doit attester, si nous voulons que l'homme ne soit plus un loup pour l'homme.

 Marcel Raymond

13) Les limites de l'intervention de l'Etat en matière de moeurs (1890), reproduit en appendice aux Droits de l'humanité, de Ch. Secrétan (1890).

14) Cf. A. Vinet. Du rôle de l'individu dans l'oeuvre, d'une réforme sociale (1836). (Philosophie morale et sociale, éd. Ph. Bridel, I, 336-375). Essai sur la manifestation des convictions religieuses (1842). Du socialisme considéré dans son principe (1846). (Philosophie morale et sociale, éd. Ph. Bridel, II, 114-200).

On sait que, par socialisme, Vinet désigne toute tendance, de droite comme de gauche, qui nie l'autonomie de la personne humaine; cf. Ph. Bridel: La philosophie sociale et politique d'Alexandre Vinet, 1929.

De Ch. Secrétan, outre les grands ouvrages, voir: Recherches de la méthode (De l'humanité et de l'individu), 1857; Discours laïques (La conscience), 1877; Les droits de l'humanité (1890).

15) Nous avons traité plus complètement cette question dans un article intitulé: L'activité de l'esprit est-elle involontaire? paru dans la Revue de Théologie et de Philosophie, Lausanne, 1936, pp. 344-357.

16) Cité par Ph. Monnier: Le Quattrocento, II, p. 115.

17) Cf. notre article: L'anti-humanisme de Karl Barth, dans Suisse Romande, 1er décembre 1937.

BIBLIOGRAPHIE: UNE EVOCATION DU PASSE

A PROPOS DU PALAIS DE ZOGHEB AU CAIRE
 Nous avons reçu du Comte Patrice de Zogheb une élégante plaquette illustrée de très belles photographies et d'une note architecturale du Professeur K.A.C. Creswell, sur le palais arabe de la Rue Kasr et Nil au Caire.

Cette ancienne résidence des Comtes de Zogheb est une magnifique oeuvre d'art. Elle a été mise à la disposition des British War Service, de la Y.W.C.A.

La plaquette que le Comte Patrice de Zogheb, en même temps qu'un hommage rendu à sa famille et à un passé qui déjà se colore des reflets des Mille et une Nuits, est un geste élégant puisque cette plaquette est vendue au profit des British War Service.

A lire ces pages, c'est tout un monde de faste et de splendeur révolu, qui s'évoque à nos yeux et nous ramène au temps d'Ismail le Magnifique.

Le palais des Comtes de Zogheb fut construit et aménagé à la fin du XIXe siècle par le Comte Antoine de Zogheb Consul du Danemark.

Conçu dans le style arabe le plus pur, mais intelligemment adapté aux nécessités de la vie moderne, cette demeure renferme des trésors d'art et constitue un véritable musée.

La description de cette demeure seigneuriale permet à l'auteur la résurrection d'une société disparue et l'évocation de figures quasiment légendaires, témoin celle d'Ali Pacha Chérif.

Grand amateur des soirées à l'Opéra, ce dernier s'y faisait accompagner par un grand domestique nègre qui portait une gerbe de fleurs et un coffret de pièces d'or. Une cantatrice chantait-elle à ravir ou une danseuse réussissait-elle un pas difficile, Ali Pacha jonchait la scène de roses et de livres sonnantes et trébuchantes.

M. de Zogheb rappelle également le souvenir des grandes fêtes données dans ce décor somptueux et le simple énoncé des menus servis au cours de ces soirées prouve à quel point le paus s'est démocratisé et tend, — fort heureusement, — à diminuer l'écart excessif existant entre une société privilégiée et la multitude travailleuse d'un pays qui a fort à faire encore avant d'atteindre à un équilibre et cependant nécessaire.

PETITE ANNONCE

Excellent professeur de musique H. Mühlmann donne des leçons d'accordéon chromatique et dialonique d'après le système suisse. Enseigne aussi d'autres instruments de musique.
 S'adresser à M. H. Mühlmann, 14 Rue Abd El Dayem Imm. Nacamouli (près Bab el Louk), (Tél: 47184), Le Caire.

FRED STABLE, SON & Co.

Importateurs: charbon de terre.
 Exportateurs: graine de colon.
 Agents Maritimes.
 Agents d'Assurance, Compagnies:
 THE PHOENIX ASSURANCE COY. Ltd. of London (Incorde).
 NATIONAL INSURANCE Co of Egypt (Vie et Automobiles).

BUREAU: 14 Rue Port Est.
 B.P. 1532. Rég. Comm. 2214.
 Téléphones: 28755 et 22295.

THE KING GEORGE

Cigarettes Manufactory
 Specially hand made
 sold by
 GEORGE KYRIACOU
 4, Boulevard de Rameh
 ALEXANDRIA-Egypt

KAMAL

177 Rue Emad El Dine
 (en face Magasin Adès)
 Maison spécialisée pour la vente d'articles Bonneteries hommes — Chemises, Pyjamas, Robes de Chambre prêts et sur mesure.

Macdonald's
 Special Soda Water
 Makes a Good Drink Taste Better
 MACDONALD'S MINERAL WATERS
 2, Sharia Cattauat, Tel. 89270, CAIRO.

SAVOY PHARMACY
 NORTON & Co
 en face National Bank, LE CAIRE
 Pharmacie de Con fiance
 Exécution soignée des Ordonnances
 — Prix très modérés —

Préservez votre santé en buvant
 Les Eaux Gaseuses
 Marque déposée N. SPATHIS
 La boisson saine et rafraichissante par excellence

AUTOMOBILES
 PEUGEOT - NASH
 Voitures Neuves et d'occasion
 Bicyclettes Raleigh Rudge - Hercules
 Facilités de paiement
 G. PAVID & Co
 Rue Elfy Bay
 Le Caire. — R.C. 1382

BANQUE OTTOMANE
 FONDÉE EN 1863
 CAPITAL ... Lstg. 10.000.000 VERSE ... Lstg. 5.000.000
 RESEVES ... Lstg. 1.250.000
 LONDRES MANCHESTER ISTANBUL
 AGENCES EN EGYPTE:
 ALEXANDRIE — LE CAIRE — MOUSKY — ISMAILIA—MINIEH — PORT-SAID — MANSOURAH — GENEIFA — PORT-TEWFIK.
 Agences dans toutes les Principales villes de:
 TURQUIE — CHYPRE — IRAK — IRAN
 PALESTINE — TRANSJORDANIE.
 La BANQUE OTTOMANE traite toutes sortes d'Opérations de Banque.
 R.C. Alexandria 143

POUDRE SUISSE
 née en 1909
 Saison 1^{er} Août au 31 Juillet
 et durant toute l'année
 Beauté et santé de la Peau
 Weiser Chemical Laboratory.
 Weiser's Pharmacy: 12, Avenue Fouad 1er, Le Caire.
 et toutes pharmacies et drogueries importantes de l'Egypte.

GARAGE
 Economie
 Il ne faut jamais économiser sur l'huile, les frais de graissage, comparés aux autres frais sont minimes.
 TONELINE
 R.C. Alex 3408

DISQUES - GRAMOS - RADIOS
 chez: VOGEL & Co.
 LE CAIRE :
 16, Sh. Adly Pacha
 ALEXANDRIE :
 28, Rue Chérif Pacha

GORDON'S GIN
 IMPRIMERIE A. PROCACCIA, 30, Rue Salah El Dine — Tél. 22564

ZENITH
 la perfection absolue dans la mesure du temps
 Records mondiaux de précision aux concours des grands observatoires astronomiques.
 R.C. 30938

SONGEZ PLUS TARD!
 ASSUREZ-VOUS A LA GENEVOISE
 COMPAGNIE D'ASSURANCES SUR LA VIE
 FONDÉE EN 1878
 Immeuble propriété de «La Genevoise»
 Directeur pour l'Orient : Dr. GEORGES VAUCHER
 21, Avenue Fouad I. Le Caire
 Bureau d'Alexandrie : 18, Rue Fouad 1er
 Capital et réserves : 220 millions de francs suisses
 «La Genevoise» a investi en Egypte plus que 100 0/0 des réserves des assurances contractées dans ce pays.
 De plus, la fortune libre de la Compagnie placée en Suisse, constitue une garantie supplémentaire pour tous ses assurés.

CARLTON
 Genevoise Building
 The most up-to-date residential hotel in Cairo (Sh. Fouad 1er).
 Every room with:
 Exterior aspect, private bath or shower; and telephone.
 Central Heating — Two Lifts — Bar — Restaurant
 Service Flats on Special Terms
 English Management. Tel. 46231-2

S.A. TUNGSRAM - ZURICH
 SUCCURSALE D'EGYPTE
 LE CAIRE
 20, rue Cheikh'Abou el Sebaa
 B.P. 1885 — R.C. 10294
 ALEXANDRIE
 26, Bld. Saad Zaghloul
 B.P. 587 — R.C. 8052
 VALVES DE T.S.F.
 APPAREILS DE RADIO
 LAMPES ELECTRIQUES
 PIECES DE RECHANGE ET ACCESSOIRES RADIO.